

Die Wurzeln der Menschheitsgeschichte verteilen sich über die ganze Welt und wann immer wir über die ältesten Zeugnisse sanitärtechnischer Errungenschaften aufgrund von Publikationen nachlesen wollen, kommen wir auf ähnliche Inhalte in unzähligen Quellen, aber zugleich auch auf unterschiedliche Interpretationen derselben. Die am häufigsten zitierten Gegenden und Kulturen sind das Zweistromland, Ägypten, die Insel Kreta, die Ägäischen Welt, China, die Induskulturen in Asien, die Juden/Israeliten und die Europäer, unter ihnen vor allem die Griechen, die Römer und sogar die Schotten. Vieles beginnt sich im Megalithikum (7000–5000 v. Chr.) zu manifestieren, um in den kommenden Jahrtausenden erste Vollendungen zu erfahren.

Im Laufe von 35 Jahren suchte ich in hunderten Filmen, Büchern und vor Ort den Nachweis über DEN ANFANG der Entsorgung von Abwasser (je nach Gebiet und Kultur); es ist nicht nur schwierig gewesen – schlüssig fündig zu werden – es war unmöglich. Meiner Meinung nach hat sich die nationale und internationale Archäologie (mit Ausnahmen) für die Entsorgung des Abwassers nicht sehr interessiert. Vielmehr waren andere Interessen vorrangig. Zum Glück beginnt sich dies langsam zu ändern.

Da es wohl keinem von uns je vergönnt sein wird, ein so langes Leben zu führen, dass er/sie alle archäologischen Quellen miteinander vergleichen und dieselben eventuell auch noch auf Inhalte von klerikalen Niederschriften und parallel-wissenschaftlichen Daten beziehen kann, sind wir alle in einem gewissen Sinn und Maß mit unseren Entdeckungen und Zusammenführungen immer „Kinder des Zufalls“. Mag sein, dass eines Tages die Computersysteme so fähig und zugleich so geschwind geworden sind, dass sie alle Daten der Menschheitsgeschichte zu einem einzigen Bild zusammenführen können.

Bis dahin werden aber noch viele Menschen täglich schlicht und einfach auf ihren Toiletten Platz nehmen und das eine oder andere Buch, von Menschenhand geschrieben, zu diesem Thema zur Hand nehmen. Und es werden immer Geschichten zu lesen sein, die man freilich auch anders erzählen hätte können.

Ich entführe Sie aber nicht nur in die entferntesten Länder – sondern auch in unsere eigene Stadt. Ein Mensch kann nie genug von all dem Faszinierenden, das vor seiner eigenen Haustüre wurzelt, wissen. Wien war die erste Stadt auf der Welt mit einem vollständigen Kanalnetz. Das war im Jahre 1739 und ein direkt von diesem Originalplan abgenommener Druck wird Sie unter anderem auf Ihrer Reise begleiten.

Ich wünsche Ihnen, sehr geehrte geneigte Leserin, sehr geehrter geneigter Leser, ein spannendes Lesevergnügen.

Wien, 25. August 2004

Herzlichst Ihr Heinz Krejci